

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5185.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
(Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
(Por trimestre. 28 rs.

VIERNES 1.º DE NOVIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVIII.

ADVERTENCIA.

Cumpliendo con lo dispuesto por la Autoridad sobre la observancia de los días festivos, no se publicará el DIARIO mañana.

Seccion editorial.

APUNTES

SOBRE LA TÍSS EN GENERAL Y EN PARTICULAR, POR EL DOCTOR EN MEDICINA Y CIRUJIA D. JOSÉ MARÍA AGUAYO Y TRILLO, NUESTRO COLABORADOR.

(Continuacion.)

Se me objetará quizás, que los fenómenos que yo asigno á la tisis son los consecutivos al desarrollo de esta enfermedad, y que ellos se presentan como el resultado de la infección lounmoral por causa de la reabsorcion purulenta, y que nada tiene esto que ver con la tuberculosis, que se ha convenido en reconocer como el elemento constitutivo de la afeccion. Pero yo á esto replicaré, y antes de que la autopsia venga á poner de manifiesto estos tubérculos, ¿qué medio hay de asegurarse de su existencia, qué perturbaciones causan por las que lleguemos á reconocerlos, y estas perturbaciones son tales que merezcan con razon lo que se está conforme en llamar tisis? Hecha abstraccion de aquellos fenómenos, ¿qué queda en el pulmon, que es donde mas resultan los que se tienen por mas propios de la tisis, que los representativos de la inflamacion de los bronquios, de la pleura ó del parenquima? ¿Hay algun signo que las diferencie de estos? Y cuando los unos se presentan asociados con los otros, ¿hay medio de saber si los generales son exclusivamente el resultado de la supuracion de los tubérculos y no de la del tejido celular interlobular, de los ganglios de las glándulas que entran en la estructura del órgano afecto? ¿Qué razon, por otra parte, hay para llamar tisis á la que está sostenida por la supuracion de los tejidos ó de los tubérculos del pulmon, y no á la que proviene de los tejidos de los tubérculos desarrollados en otros órganos, si igualmente la acompañan los fenómenos propios de dicha enfermedad? ¿Se quiere que los tubérculos tengan ellos solos el triste privilegio de producir la tisis? Pues bien, yo se lo concedo; pero si la producen los del pulmon ¿porqué no los de los demás órganos? Tal vez porque la importancia de sus funciones no sea la misma? Y qué importa que no la tengan, si los fenómenos generales no varían por eso y comunmente ellos son los que causan la muerte? Esto no es decir ni mucho menos que niegue la existencia de dichos tubér-

culos ni el gran papel que hacen en esta enfermedad. Nada de eso. Lo único que pretendo es, que no se les dé mas importancia que la que merecen. Reconozco, como el mas apasionado de esta teoria, una disposicion particular á la formacion de ellos, una tendencia en ciertos sujetos á terminar por la secrecion de esa materia, que los compone toda congestion, irritacion ó inflamacion. Concibo la tuberculosis, por efecto de esa disposicion y esa tendencia, como el elemento mas á propósito para la produccion de la tisis; pero no como el elemento esclusivo de ella. Considero este estado como una diatesis, y esa diatesis, como el resultado de una secrecion local, que por medio de los vasos ó de los nervios, ó de unos y otros se ha propagado en mayor ó menor extension por el organismo, porque debiendo presidirla una congestion, una irritacion ó una inflamacion no se conciben congestiones, irritaciones ó inflamaciones simultáneas generales que determinen á un mismo tiempo su presentacion en todas partes. Pero no admito que puedan ponerse de manifiesto los signos de esa disposicion, ni aun la presencia de esos tubérculos en los órganos antes de haber pasado al estado de supuracion, ni que establecida en ellos ésta, se la pueda reconocer por fenómenos propios y distinguir de las demás supuraciones. Por eso no se diferencia entre sí por sus efectos y producen idénticos síntomas, siéndolos por lo tanto comunes los que imprimen á ciertos estados patológicos el carácter de la tisis. Basta que en un órgano ó tejido cualquiera se establezca un foco de supuracion para que al cabo de un tiempo, que varia segun las condiciones orgánicas de los mismos y la naturaleza de la causa que lo ha producido, para que se presenten los fenómenos característicos de la tisis, cuyo curso se determinará por dichas condiciones y la influencia de los modificadores, así esternos como internos, que en ellos obran. Compárense si no los abscesos del higado y del pulmon, y se verá que, á excepcion de la mayor ó menor rapidéz con que siguen su marcha, en nada se diferencian los unos de los otros en el desenvolvimiento de aquellos fenómenos, y sus terminaciones en bien ó en mal vendrán á ser las mismas, segun que se abran paso al exterior, ó se derramen en alguna cavidad. Esta analogía de efectos, será, sin duda, la que haya obligado á los autores á admitir una tisis pulmonar producida por vómica, porque habiendo declarado incurable la tisis en general, y visto que habia casos en que se curaba cuando los diferentes focos de supuracion se reunian en uno solo, formando un absceso que se vaciaba al exterior, ya les fué indispensable hacer esta excepcion para no contradecirse, como si la cosa variara de esencia porque la supuracion estuviese contenida en un solo foco ó en

muchos. Toda la diferencia estriba en que se haga ó no se haga paso hácia fuera, lo que si difícil es de conseguir en el higado, viene á ser casi imposible en el pulmon por la estructura y el mecanismo de sus funciones.

Por lo que viene dicho se comprenderá que los antiguos conocieron mejor la tisis pulmonar, haciéndola consistir en la ulceracion del pulmon, que los modernos considerándola como el resultado de la supuracion de los turbérculos, pues ios primeros establecieron un principio de aplicaciones mas generales que los segundos, y si no fueran mas fecundas sus conclusiones, fué porque no se dedicaron al análisis y estudio comparativo de los síntomas; però estaban en camino de adelantar mas que los otros, que con el descubrimiento de aquellas producciones morbosas redujeron la esfera de la enfermedad á un círculo mas estrecho sin ninguna utilidad para la práctica, mediante á que ningun medio han propuesto para combatirla diferente de los conocidos, y han dejado las cosas tales como estaban, con el grandísimo inconveniente de haber apartado la atencion del fenómeno general de la supuracion, cuyo estudio, debidamente hecho; daria, así me parece, perfectamente resueltas la mayor parte de las cuestiones que pueden presentarse en este terreno.

Se continuará.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

La corbeta de guerra *Ferrolana*, escuela de instruccion que se halla en las aguas de Mallorca, se se dedica ahora á ejercicios prácticos de artilleria en el puerto de Palma.

Muy pronto, segun una correspondencia de Zaragoza, se dará principio á las obras de prolongacion del canal Imperial, ocupándose en ellas de 300 á 400 braceros.

Los duques de Osuna han debido abandonar ya á Paris de regreso á San Petersburgo. En cambio ha llegado á la capital de Francia el conde de Vistahermosa, nuestro representante en Inglaterra.

Ademas de las noticias que nos comunicó el último correo de la Habana, encontramos en los periódicos del 5, otras que no debemos pasar por alto.

En el *Diario de la Marina*, correspondiente á dicha fecha, leemos lo que sigue:

En la mañana de ayer fué exhumado el cadáver del Excmo. Sr. D. Joaquin del Manzano y Manzano, el cual fué hallado en perfecto estado de conservacion, no obstante las condiciones poco favorables de la fosa en que estaba depositado. Tuvo por objeto esa exhumacion colocar el cadáver en una caja de metal, conte-

nida en otra de madera dura, á fin de impedir toda alteracion que pudiera provenir de la excesiva humedad de la sepultura.

Ademas de los señores D. Enrique Trillo Figueroa, ayudante de S. E., Dr. don Antonio Caro y cura del cementerio, concurren á ese acto otras muchas personas, quienes dieron muestras de quedar sumamente complacidas del estado de conservacion del cadáver, debido al embalsamamiento practicado por el citado doctor, segun el sistema que emplea hace mas de veinte años.

Los restos mortales de S. E. quedaron nuevamente depositados en el lugar mencionado.

—Ha fallecido en Trinidad de Cuba, el dia 29 de setiembre, el comandante del batallon cazadores de Isabel II don Matias Aguado.

—Tambien ha fallecido en la Habana el Dr. D. Manuel Francisco Garcia, dignidad maestre-escuela de la catedral y persona generalmente estimada por las altas virtudes que le adornaban y que todos reconocian.

—Con el vapor-correo *Infanta Isabel* habia llegado el señor brigadier del cuerpo de estado mayor D. Joaquin de Souza, nombrado secretario del gobierno superior civil.

—Segun documento oficial publicado en la *Gaceta*, la recaudacion obtenida en las administraciones de contribuciones de la isla durante el mes de setiembre último, comparada con igual época del año anterior, asciende á 743,015 pesos fuertes, habiendo habido un aumento de 117,415 pesos fuertes. Las únicas administraciones que han experimentado baja han sido las de Cuba y Puerto-Principe, siendo la de la primera de 28,357 pesos fuertes, y la otra de 26,340.

Con fecha 25 del pasado escriben de Tarragona al *Diario de Barcelona* que aquel mismo dia, á las tres de la tarde, habia fallecido el gobernador civil de aquella provincia D. Baldomero de la Calleja y Piñero, brigadier que era del ejército: Almorzó y á las once le dió un ataque apoplético tan fulminante, que á las cuatro horas era cadáver. La ciencia médica empleó todos los medios para combatir el mal, pero fueron ineficaces. Ha sido conducido al cementerio con toda la pompa que requería el doble carácter del finado.

Ha llegado á Granada de paso para la corte el señor general Soria, presidente del tribunal supremo de Guerra y Marina.

Un periódico de Ciudad-Real dice que el 24 llegó á aquella ciudad el señor conde de la Cañada.

Ha sido agraciado con la cruz de Carlos III el Sr. D. Baltasar Blanquells, secretario del ayuntamiento de Valencia.

El 29 ha salido para Valencia el patriarca de Jerusalem, que hace dos dias llegó á la corte y el 28 estuvo á visitar al ministro de Estado.

za y abundante chiste escenas deliciosas que solo ha sabido crear el inimitable Tirso, el paso que en otras una vigorosa entonacion, una valentia grandísima de pensamiento, una fuerza de imaginacion exuberante y poderosa nos ha traído á la memoria al eminente ingenio, al fulgoroso astro de nuestra poesia dramática, á el inmortal Calderon, en fin, orgullo justo de la española escena: Hemos tenido el gusto de leer diálogos animados y en extremo preciosos, y monólogos de tan elevado mérito y de tan superior hermosura, que encantados de su forma y embelesados con su admiradora belleza no nos hemos sentido con fuerzas para criticar las extensas dimensiones de que adolece alguno, lo cual constituye un defecto en el gusto dominante de la época actual.

Esta insignificante falta, mas la de un personaje grave y que no nos haga reir, formando contraste con tantos ca-

ESTRANJERAS.

Para diciembre próximo dicen los diarios portugueses que se espera en Lisboa al rey Victor Manuel, que va á visitar á sus hijos los reyes del reino vecino.

En Bejar, pueblo de Portugal, descargó el dia 21 del pasado una gran tormenta que duró todo el dia, acompañándola á las diez de la noche un fuerte temblor de tierra, sin que se haya tenido que lamentar desgracias personales.

Ha corrido en Paris, dice la *France* del 27, la noticia que no garantizamos de que Garibaldi se habia acercado á Roma al frente de fuerzas considerables.

Un despacho del coronel d'Argy que manda la legion de Antibes, llegado á Paris, asegura que aun obligadas á encerrarse en Roma las tropas pontificias, podrían luchar 24 horas contra el ejército italiano é indefinidamente contra las partidas de garibaldinos.

En Bélgica se han recaudado 2,482 sumas de 500 francos destinadas á formar un regimiento de 2482 zuavos pontificios que se mantendrá con el producto de ofrendas voluntarias.

El conde de Bismark, que ha estado enfermo, se encuentra ya casi restablecido.

La *Presse* indica que no pudiendo resistir el gobierno italiano á los embates de la revolucion, acaso se una á ella provocando un conflicto con Francia.

La *Gaceta piemontesa* dice lo siguiente:

«La nacion entera se agita y se conmueve. En todas partes, en Turin, Nápoles, Venecia y Florencia, ha habido demostraciones populares.

Durante el dia 22 el comité de socorros recibió 105,798 francos.»

El *Diario de Roma* del 21 da cuenta de diferentes choques habidos entre las partidas garibaldinas y las tropas pontificias, en las que estas han alcanzado la victoria.

El *Pungolo* de Milan dice que á cuantes proposiciones hizo Rattazzi á Garibaldi para llegar á una conciliacion contestó este: El gobierno puede hacer lo que quiera, yo haré lo que quiero.

El 21 tuvo el general Cialdini una conversacion con Garibaldi, el cual le dijo:

«No trataré ni de combatir ni de imponer mi opinion á nadie, pero creo que la bala que me atraviese el pecho será útil á Italia. No puedo renunciar á mi deber con la patria; es el último que me es permitido cumplir.»

El rey Victor Manuel, en la esperanza de poder constituir ministerio, envió el sábado último un despacho á Paris pidiendo que se suspendiera la salida de las tropas de Tolon. Esta fué la causa de la orden de suspension, pero á las tres de la tarde, cuando se supo que los esfuerzos del rey habian sido infructuosos y que continuaba la invasion de gari-

ractéres ridiculos como la comedia presenta, son los dos levisimos lunares que hemos notado en la produccion bellísima del Sr. Fernandez Ruano, que si juzga recto nuestro juicio, podría hacerlos desaparecer muy fácilmente. De cualquier manera, y guiados tan solo por el sentimiento de que nos hallamos poseídos, concluiremos ofreciendo un reiterado tributo de admiracion á el laureado poeta, escitándole á que no desmaye en la espinosa senda que ha acometido, en donde á no dudar recogerá en su dia mas refulgente corona que la que hoy circunda su modesta frente.

Pero dejemos de parodiar el lenguaje grave, audazmente usurpado por nosotros, de rigidos criticos, y tratemos de llenar con propiedad y cumplidamente el papel de insustancial y frívolo revisor: recorramos con un doble lente, á cuya potencia infinita no sea dable escapar el mas leve acontecimiento que

REVISTA DE CORDOBA.

Con la presuncion de un falso crítico, con el insensato atrevimiento de un imberbe revisor, movidos tan solo por el funesto ejemplo que, dicho sea de paso, nos va contagiando y escita á escribir justamente de aquello que ignoramos ó de ello sabemos muy poco, dedicamos los primeros párrafos de esta nuestra revista á entrelazar una flor, si quiera sea inodora como la vistosa *Dálica*, en la preciosa corona que ciñe á sus sienes uno de nuestros poetas contemporáneos cordobeses.

Invitados en las primeras noches del mes últimamente transcurrido á una muy agradable reunion, ante la cual el distinguido escritor D. Luis Vidart iba á leer un drama inedito, concienzudo trabajo de su fecunda pluma, y el insustancial vate D. Manuel Fernandez Ruano daria á conocer una comedia, parto

de su admirable ingenio, circunstancias imprevistas nos impidieron concurrir á ella, privándonos de la satisfaccion que de seguro habriamos sentido durante esas horas *chiquitas*, que acostumbra apellidar con propiedad inegable un amigo nuestro. La estremada amabilidad, no obstante, del Sr. Fernandez Ruano, nos ha permitido luego conocer detenidamente su trabajo, y á tan estimada deferencia con la mas sincera gratitud dedicamos estas cortas líneas.

Cinco veces consecutivas laureado el Sr. Fernandez Ruano en los certámenes literarios de nuestra poetica ciudad, habiase conquistado mercedamente el renombre de aventajado vate, de lirico distinguido: hoy empero, su oficion al estudio, su asiduidad en el trabajo, y la fuerza de voluntad que le distingue y caracteriza, le permite presentarse ornado con una nueva y envidiable cualidad mas, la de autor dramático, y nuestros mas sentidos plácemes, nuestra mas

cordial felicitacion rendimos presurosos á su talento.

No poseemos, desgraciadamente para nosotros, la ciencia crítica de un Cañete ó un Fernandez Guerra, y no nos es dado por consiguiente hacer un análisis profundo y delicado del trabajo que nuestra vista ha recorrido; será preciso, pues, que nos contentemos con una reseña de él, tan superficial y rápida como la que preside en un despacho telegráfico, y en consecuencia diremos:

Que la comedia del Sr. Fernandez Ruano tiene un argumento altamente interesante, profundamente intencionado, y tan sabiamente sostenido que no nos parece en verdad el ensayo de un principiante, sino la acabada obra de un autor que conoce á fondo el teatro, y la manera de sostener vivo y crecientemente hasta el final de la última escena el interés del público: su versificacion siempre correcta nos ha hecho recordar unas veces con su dulce amenidad, delicade-

baldinos, se transmitió á Tolon la órden de partida de los buques.

En el ataque de Viterbo, tan energicamente rechazado por las tropas pontificias, los garibaldinos perdieron mucha gente, muriendo en la refriega el jefe que los mandaba.

La Inmaculada Concepcion, vapor de la marina pontificia, ha estado cruzando por las costas de los Estados romanos durante los últimos acontecimientos; pero á causa de su calado no ha podido acercarse á tierra. En vista de esto, el gobierno de Roma ha acordado la inmediata compra de dos cañoneras de vapor, que serán armadas con cañones de gran calibre. Dicese que Francia dará la artillería para estos nuevos buques.

Todos los oficiales del ejército italiano que estaban usando de licencia han sido llamados para incorporarse á las filas del ejército.

Dice un periódico de Lisboa: «Se encuentra hace ya dias en las aguas del Tajo una escuadra inglesa, con buques de alto bordo, cuyo personal viene tan bien dotado y provisto de dinero, que pagan todas las cosas á precios fabulosos, siendo la causa de que hayan encarecido muchos artículos de consumo; pues no conociendo el valor de la moneda la ponen á disposición de los vendedores para que se cobren, y estos se despachan á su gusto.»

Mientras la Bélgica aumenta sus armamentos militares, la Holanda acrece su flota acorazada. En Paris se supone á la primera de estas potencias mas cerca de la Prusia que de la Francia, mientras la prolongada estancia de la familia real holandesa en la capital del vecino imperio hace creer en inteligencias muy íntimas entre las Tullerías y la Holanda.

Varios corresponsales de Paris creen que la corta pero espresiva nota de el Monitor del 25 se debe á un acuerdo de los emperadores adoptado el dia antes. La escuadra francesa con parte del cuerpo de ejército debía marchar resueltamente á proteger á Roma.

La voladura del cuartel de los zuavos situado en la plaza de Sovo en Roma, fué á causa de una mina que los conspiradores habian hecho secretamente y á la que pusieron fuego en el momento de atacar el cuartel.

Garibaldi entró en los Estados pontificios por Narni y Orte, tomando inmediatamente el mando de un cuerpo de cinco mil voluntarios, segun la Correspondencia italiana, y dirigiéndose hácia Roma.

La pretendida manifestacion con doce mil firmas de otros tantos ciudadanos romanos presentada al Santo Padre no ha sido mas que una invencion. Algunos miembros del ayuntamiento romano, en ausencia del senador, dieron á conocer al Padre Santo una memoria anónima dirigida al senador de Roma, en la que se pintaba, sin ser cierto, en estado de alarma la ciudad y los ánimos y se pedia en su consecuencia medidas urgentes que no son incompatibles con la dignidad del poder supremo.

La suscripcion abierta en Francia para el ejército pontificio pasa ya de 400,000 francos.

Algunos periódicos de Berlin atribuyen la entrevista del rey de Prusia con el emperador de Austria en Vos á la intervencion de la reina Victoria.

La conferencia de arzobispos y obis-

haya podido ocurrir en la patria de Seneca durante las setecientas cuarenta y cuatro horas con que nos ha obsequiado octubre, y despues de la mas minuciosa observacion hallaremos por resultado el mas absoluto vacío, la nada por término á nuestro curioso a'an.

Porque reputamos nada, y por tanto negámosle hasta el honor de una reseña leve, la funcion verificada en el teatro principal, en la cual un notable Pandretólogo se proponia hacernos conocer que un instrumento no muy armónico, que digámos, antiguo como el diluvio, y procaico por excelencia, era susceptible de elevarse en nuestros ilustrados tiempos á la altura casi de refinado arte: mas el público de Córdoba, que de paso sea dicho, no es muy amigo de espectáculos que le cuesten el dinero, y menos en las circunstancias apuradillas porque atraviesa, desestimando el pomposo programa con que se le incitaba, acordó casi por unanimidad no concurrir aunque

pos alemanes habida en Fulda, terminó el dia 23 del pasado. Se guardará secreto.

Variedades.

EL DIA DE DEFUNTOS. 1867.

AL JÓVEN AMIGO Y FILÓSOFO CRISTIANO...

ELEGÍA.

¡Cuanta razon te abona cuerda y sana, Amigo de mi alma y de mi vida, En esa edad feliz aunque temprana...! Fija tu mente en la fugaz medida Del misero vivir impenetrable Que en solo Dios se alcanza comprendida. Con afecto sublime el admirable Y el egregio poder, vida del mundo, Es tu consolador ideal amable... Cuando el hombre se mece en cieno inmundo Vuelta solo su mento hácia la tierra, ¡Oh cuán craso es su error y cuán profundo! Mas cuando es Dios su celestial lumbrera Y la fé y el amor son su esperanza, ¡Cuán placida y tranquila el alma espera...! Dichoso tú que en pos de la alianza Caminas del Señor con ese celo Que tanta inspiracion feliz alcanza...! Así contemplas este dia de duelo Que de los siglos cubre el gran sudario, Triste en la tierra, alegre para el cielo: Porque si el pavoroso inmenso osario Hoy ciñe al mundo de doliente pena Y al corazón embarga, tributario, En la region divina, eterna y llena De la vision de Dios, radiante y pura, Con el Señor se goza el alma buena.

Hijo doliente, ¡Oh tú cuya ternura Lloro piadosa al padre que echa menos Entre profundos ayes de amargura...! Vuelve al cielo tus ojos mas serenos, Siguele en la piedad que te ha legado Y envidiarás la tumba de los buenos... Y tú, que de tu madre has heredado, Hija adorada de su pecho amante, De virtudes preciosas el dechado, Marcha á la luz que te dejó radiante Su fé, su caridad y su amor santo, Y envidiarás su muerte edificante... Así la esposa en su mortal quebranto, Reflejada en sus lujos la honda pena, Derrama por su esposo ardiente llanto... El padre por el hijo se enajena, Decrépito y viudo inconsolable, Y de dolor su corazón se llena... Lloro la hermana amante y entrañable Al cariñoso hermano, la fianza De su amparo en el mundo deplorable; Y por los de su sangre y alianza Hoy el alma cristiana á Dios implora Vuelto al Señor su amor y su esperanza...

Cuán veloz pasa el mundo hora tras hora, Entre falsos engaños y pasiones Que deshace la muerte destructora! Y el hombre encadenado á las prisiones De la materia infausta y corrompida, ¡Cuán pronto en polvo vé sus ilusiones...! Mas cuán callada pasa y recogida La modesta virtud de la piadosa Alma feliz que á Dios va conducida; Y su caridad santa, religiosa, Oculta entre los senos de su pecho, ¡Oh cuánto brilla y se refleja hermosa...! Así el alma inmortal se dá derecho A una vida feliz ó sin ventura A placer de su Dios ó su despecho...; ¡Oh vida de miserias y amargura, Cual hoy te ofreces á la mística mente Vestida de verdad severa y pura...! Y que leccion las tumbas, elocuente, Dan al mortal, de aviso preventivo Contra la corrupcion incontinente...! Triste de aquel cuyo talento activo Perdido en transiciones sin concierto, Hace de Dios un mito depresivo; Que cual sus transiciones le han cubierto La luz de los misterios celestiales, Transicion mas funesta le han cubierto...

No mas clamor de nuestros tristes males, Y ante el Señor postrados este dia Llevemos nuestras preces fraternales: Que el alma que á Dios vá por santa via Y le pide la paz de sus hermanos, Su plegaria al Señor es grata y pia... «Y vos ¡oh Redentor de los humanos! «Lirio divino, Santo y amoroso «Clavado en esa Cruz de pies y manos...! «¿Quién á tus pies de hinojos, doloroso, «Hoy á tu Cruz ofrecerá su pena «Sin hallarte, Señor, dulce y piadoso...? «De tu bondad y amor la vida llena «Y el hombre solo para ti creado, «El alma en admirarte se enajena... «Y el corazón doliente que ha clamado «De tus misericordias el consuelo,

perdiere el placer de conocer y admirar una notabilidad de nuevo cuño.

Pero ocupándonos de notabilidades y de cosas notables, se nos ocurre hablar del notabilísimo hallazgo con que en estos dias ha tropezado el constituyente museo arqueológico de nuestra muy notable patria: Nosotros, que jamas habiamos dedicado mucha predileccion á el estudio y conocimiento de antigüedades históricas ni prehistóricas; nosotros para quienes el calificativo de anticuario habia tenido siempre mucho de indigesto y nada de atractivo; que infinitas veces nos hemos sonreido ante las suposiciones gratuitas de los que apellidabamos momias sensibles, admirándonos de la cándida credulidad de unos seres que solo viven en el plusquam perfecto del tiempo; nosotros hoy ante la evidencia de los hechos, ante el valor de descubrimientos en extremo interesantes y potentes, abrimos nuestros miopes ojos á la luz, y á lo destellos de una ciencia tan meritoria com

«Vé los seres queridos que ha llorado «Contigo en paz en tu divino Cielo...! Antonio Santos Burillo. (1) Córdoba Octubre de 1867.

LA MANSION DE LOS MUERTOS.

Yo vengo á pulsar mi lira A la mansion de los muertos Y entre tumbas solitarias Dar mil cantares á el viento; Está la noche tranquila, La luna como un espejo Vierte sus rayos de plata Sobre el triste cementerio, Infunde tristeza á el alma Este perpétuo silencio! Los cipreses gallardean Hasta perderse en el cielo, La brisa gime entre el sauce, Y sus ayes macilentos Como voces del otro mundo Levantan fúnebres ecos. Cruzan fantasmas errantes Evocados por el miedo Estendiéndose en sus muros; Tomando sus formas cuerpo: Mudas plegarias levanta El corazón en el pecho, Que son flores de una tumba Las lágrimas de un recuerdo, Son las puertas de un sepulcro, La gloria para los buenos, Por que es la entrada segura Para el camino del cielo; Porque aquí de los mortales Descansan mundanos restos Y ni un átomo siquiera Queda ya de lo que fueron: Lo mismo el pobre que el rico De polvo yacen cubiertos, Que aquí no tienen cabida Las pompas del universo. De este mundo bullicioso Yo quiero vivir muy lejos Porque sus vanos placeres Nunca han sido mis deseos; Nunca es vana quimera Tras la que se lanza el géniol! No hay mas gloria tras la tumba Que la cumbre de los cielos: Allí coronas se encuentran De las manos del Supremo, Allí se estenden alfombras De estrellas y de luceros; Medrosa gira la mente En este vergel desierto Donde todos algun dia Al fin á parar vendremos, Cuando el frío de la muerte Yelo la sangre en el cuerpo Cuando nuestro labio exhale El suspiro postrimero. ¡De los seres que yo amaba Aquí descansan los restos! Por eso vengo con lágrimas A regar el cementerio. Josefa Crespo Castro.

Gaceta.

—Visita.—Hoy tendrá lugar en Córdoba la tradicional visita á los cementerios, cuya costumbre vienen contrariando en muchas localidades diversas disposiciones oficiales y la prensa que casi unánimemente se revela contra los abusos que se cometen. Damos apariencias de jardines á esos respetables recintos de oracion y de meditaciones. Vamos en alegre caravana á la tierra que debiera humedecerse con lágrimas. Llevamos los engañosos y efimeros aprestos del lujo y de la vanidad mundana á esos lugares silenciosos donde todo lo nivela la muerte y donde se revela á pesar de nuestros esfuerzos la miseria de nuestro ser. Vamos con todo el espíritu perturbador de las pasiones á donde solo debemos elevar el alma á Dios y pedirle misericordia. ¡Pobre condicion humana! La verdad desnuda imponente y fria brota y se levanta á través de todos los fingimientos y de (1) El estilo estudiadamente sencillo y natural de esta y demás producciones del autor, en el mismo género, excluye justisimamente todo viso de concepto literario que no pretenda ni le interesa. Quien con sus producciones como la presente aspira solo á difundir en la sociedad y en la familia los sentimientos mas dignos del alma humana, no se detiene en la consideracion del juicio crítico con que sean aquellas calificadas.

los artificios. Toda el agua de los mares no es bastante á sepultar una gota de aceite que sobrenada con un poder irresistible. Vaya el pueblo si así le place en son de romería á profanar el santuario de la muerte. La conciencia cristiana, el verdadero dolor, la oracion que como delicado aroma eleva las almas á las puras regiones de lo infinito busca la soledad y el aislamiento. El lujo, la animacion y las risas forman el cortejo de la mentira. Reparad en la honrada viuda que huyendo del mundo humedece los restos de su esposo: ved al padre que reza ante la tumba de su hijo, al joven que besa la tierra y cubre el cadáver de su madre: los veteis solos pero en aquella soledad y aquel silencio descubriréis la verdad y con ella un mundo de religiosidad, de ternura y de lágrimas.

—Pacheco.—El célebre criminal de este nombre ha tenido un encuentro con la Guardia civil del que ha escapado por su buena suerte, si bien esta vez no ha salido ileso. En la madrugada del 30 entre tres y cuatro se presentó el Pacheco en el cortijo llamado el Rubio en ocasion que se encontraba dentro del mismo el cabo segundo Redondo y tres guardias del puesto de Posadas. Informados estos de la persona que llamaba por un chico que lo reconoció, se situaron detrás de la puerta; pero visto por el criminal huyó precipitadamente defendiéndose detrás del caserío y disparando tres tiros sin éxito á los guardias, los que á su vez dispararon contra él, primero el cabo á quemarropa, faltándole la carabina, y despues los demás. Con la oscuridad de la noche le perdieron de vista en direccion al Guadalquivir, y volvieron entonces al cortijo para apoderarse del caballo y efectos que el fugitivo dejó abandonados, consistentes en un capote de paño, unos calzones de piel de oveja, unas alforjas, un saco para cebada, varias herraduras y un morral. Sabedor de este suceso el Alférez comandante de la linea de Posadas, que con dos guardias se hallaba en la Jarilla, á media legua del Rubio, marchó al mismo punto y reunida toda la fuerza practicó y continúa practicando un escrupuloso registro sin fruto hasta ahora. Segun noticias posteriores el criminal Pacheco ha sido visto á legua y media de esta capital herido y desesperado por la persecucion de que es objeto. Parece que lleva vendada la cabeza y una pierna. Esto es lo que hasta ahora hemos sabido sobre el lance ocurrido anteaayer.

—Lenguas de metal.—Hoy las lenguas de Córdoba con sus monótonos ecos mandan callar á los vivos para que oigan á los muertos.

—Al teatro.—Ya es segura la formacion de una compañía dramática para nuestro teatro principal. Segun nuestras noticias han sido definitivamente ajustados para ella la primera actriz Señora Urrutia y el primer actor Sr. Menendez, los cuales con los demás individuos de la compañía deberán llegar á esta capital del tres al cuatro del próximo noviembre, dando principio á sus tareas antes del quince del mismo mes. Celebramos este resultado que ofrece á los aficionados un buen invierno.

—Sentencia.—Hemos tenido el gusto de saber que por el Sr. Juez de 1.ª instancia del distrito de la derecha de esta capital ha sido absuelto libremente y sin costas D. Juan Gimenez Osuna, vecino de Fernan-núñez, del delito que se le atribuyó de violacion ocurrido en el cortijo de Torres-Cabrera.

—Establecimiento.—La casa de parturientas se va á establecer en el hospital de Ntra. Sra. del Amparo, que será convenientemente reedificado.

—La gorda.—La de San Quintinayer —hubo aquí segun noticias.—Quien quie-

cion Celta ó Druidica, en cuyo centro nos prometemos encontrar, cuando menos, una estatua de Teutates coronada de muérdago sagrado; descubrimiento con el cual conquistaremos el título de anticuario, á que aspiramos, pudiendo fraternizar entonces con el compañero de Tras-Sierra, á quien estimamos sinceramente desde que hemos leído su articulo último tan bello, tan erudito, tan rico en fin de fidedignos datos históricos. No queremos traspasar el espacio que el Sr. Director del DIARIO concede á nuestra revista, y tenemos que abstenernos de emitir los pensamientos que nos han de ocurrir en la tarde de hoy al encontrar convertidos en un mundano pasco los cementerios de nuestra ciudad, lugares santos en donde solo nos agrada ver tristeza en los semblantes y lágrimas en los ojos, recojiendo de entre los murmullos del áura únicamente ayes y entrecortados sollozos: pero esto nos haria ser muy estensos, y acaso tambien

ra saber la causa—que vea el santo de ese dia.

—Guardias.—La pareja de Guardia civil que verificó la captura del desgraciado Molina, de que ayer nos ocupamos, estaba compuesta del cabo segundo Antonio Gomez Montes y el guardia segundo Manuel Maria Varo, pertenecientes al destacamento de Bujalance.

—Falta hacen.—Varios periódicos piden á la empresa del ferro-carril de Córdoba á Manzaneros ponga coches de segunda clase al menos en los trenes-correos que solo los lleva de primera. Tambien piden que se admitan merca ncias en todas las horas del dia.

—Lechuzas.—En el molino de D. Antonio de Lara, vecino de Monturque, han sido robadas uno de estos dias ochenta arrobas de aceite añejo.

—Catafalco.—Ha sido restaurado el catafalco que todos los años se coloca en la ermita de Ntra. Sra. de la Salud, con motivo de la novena de Animas.

—Ya es obra.—Diez cañerías parece que se han descubierto en el desmonte que se está verificando para el embaldosado de la calle de José Rey.

—Apólogo.—Despues de la muerte de Abel estaba Adan sentado con los ojos fijos en el suelo: un angel empezó á consolarlo con el pensamiento de que la pérdida de su hijo seria reparada ampliamente, é hizo aparecer á lo lejos millones de hombres.—Mira tu posteridad, dijo el padre del género humano.—Pero esos hombres ¿se amarán como hermanos?—No, dijo el angel exhalando un suspiro: por el contrario, se harán la guerra, y vivirán en continua discordia.—Entonces ¡oh angel! respondió Adan, no me has enseñado mas que Caines; déjame llorar á Abel.

—Comercio.—Segun datos oficiales, pasa de 1.600.000 arrobas la uba entrada ya en Málaga, y no bajará de un millon de arrobas la embarcada, lo que dá sobre 100.000 mas que el año pasado en igual época. Los precios se mantienen con tendencia mas bien al alza, sobre 26 á 28 reales, fruto corriente; 50, 60, 70 y 80 las clases finas de 4.ª, 3.ª, 2.ª y 1.ª respectivamente. La cosecha de limon ha sido escasa, viéndose este fruto lo mismo que la naranja aun verde muy solicitados, y embarcándose partidas considerables á buenos precios. Respecto á vinos aun no hay tipo marcado, y la demanda es escasa. Los demás frutos se esportan en las condiciones corrientes, y en suma podrá decirse que la vendeja no será mala, habiendo mucho que agradecer al Banco de aquella capital, que procediendo con tino y equidad ha rebajado el descuento á 6 por 100 para dar mayor facilidad á las operaciones.

—Eccentricidad.—De gustos no hay nada escrito. El martes de la anterior semana se presentó en un asilo de pobres de la ciudad de Lóndres una señora de edad, poseedora de considerable fortuna, solicitando que la administracion del establecimiento se hiciera cargo de sus bienes y percibiera las rentas á cambio del asilo que pretendia. Se le hizo presente que se le daría el mismo trato que á los demás pobres á pesar de su dinero, y dijo:—Hace ya muchos años que vivo completamente sola, y creo que estaré mejor cuidada en esta casa que en la mia. En vista de tal insistencia, la administracion accedió á su demanda.

—No era tonto.—Un caballero despidió el mes pasado al eriado. Otro se presentó, y el amo le dirigió el discurso siguiente:—Mira, hijo, á mí me gusta hablar poco, y quiero que á media palabra que diga se me entienda y se me adivinen los pensamientos. Así, cuando te diga:—«Voy á afeitarme», debes entender que quiero agua, jabon, la navaja bien limpia, el navajero, la tohalla y todo lo que necesita un hombre para afeitase. Y como te digo para esa operacion, así para todo lo demás.

podria enagenarnos la voluntad de algunos de nuestros lectores, lo cual en verdad sentiriamos de todo corazón.

Concluimos pues nuestra insulsa revista, no sin repetir antes la grata noticia, que hace dias circula, de estarse organizando en la córte una muy escogida compañía de declamacion para nuestro teatro principal, á la que Córdoba espera con indecible impacion, con avidez espantosa, anhelosa de encontrar una ocasion en que poder gastar tantos relucientes escudos como la sobran, los que en fuerza de la inmovilidad en que se hallan constituidos empiezan á perder el brillo y la incitadora belleza de que con seráfica fruicion gozaria si algunos tuviere el

Revistero.

Así lo ha... muy cont... indispu... que está... pesar de... eriado tar... de tres ho... Ya está ab... ta el amo... Señor, q... vine los pe... médico, y... los sepultu... ya quedab... un carro n... «Efen... dulcific... «Dia... una cent... aguja de u... 983.— convidado... vuelto en... iglesia de S... 1002.— dre: inunde... corre hasta... con quien... 1032.— en el pech... que arroja... curtidos, á... Tenerife. 1120.— gismunda... mingo. 1180.— Caribdis; d... dias mator... cebar al ver... 1209.— de entonces... bre de leva... 1300.— inventa el m... tonces todo... 1374.— Ali-Gachi-I... Zulima, p... 1508.— y aparicion... 1802.— pan caro. Bol —Hoy Cotizaci... Consoli... Diferido... Deuda... 31.50. Id. de S... Id. del... Accion... Precios p... de la tarde... de Octubre... Trigo 1... Cebada... Aceite... Idem e... Jabon b... Carne d... En la A... Cebada de... de 55 y... Trigo d... Habas de 45... Trigo d... Habas de 55... Trigo d... Habas De Mad... antos de... De Cádi... suya á la... De Sevi... y 30 mi... DeMála... natos de la

Santos. —Mañana, La conmemoracion de los fieles difuntos y Santa Eustoquia, virgen y mártir.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la Parroquia de San Juan.—Mañana, en la ermita de San Juan de Letran.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. Miguel Riera.

—En la Iglesia de San Rafael se celebrará hoy á las diez una solemne fiesta, costeadá por un devoto, en la que predicará el Sr. D. Manuel Arco.

—Hoy y mañana, primero y segundo día de novena en sufragio de los fieles difuntos, en la Ermita de Ntra. Sra. de la Salud, á las cuatro de la tarde: predicarán respectivamente el Sr. D. Francisco Ceballos y Madueño y el Sr. Capellan del Regimiento de Santiago.

—Mañana primer día de novena de Animas en la Iglesia de San Agustín, á las oraciones.

—Mañana primer día de la novena-mision que la hermandad de Ntra. Sra. de la Esperanza celebra en la parroquia de San Pedro, á las oraciones: predicarán, el punto doctrinal el Sr. D. José Benitez, y el sermón de mision el Sr. D. Francisco Morales Carrascosa.

—Ultimo día de novena á San Rafael, en su iglesia, dando principio á las oraciones.

—En todo el presente mes habrá los piadosos ejercicios en sufragio de las benditas almas del purgatorio en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora, á las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Asuncion en la Catedral.—Mañana, á Ntra. Sra. de Belen, en San Miguel.



Los Sres. Sacerdotes que quierán aplicar mañana el Santo Sacrificio de la Misa, en la parroquia de San Miguel, en sufragio por el alma de la Excmo. Sra. D. Antonia Lopez de Altuna, (q. e. p. d.) recibirán el estipendio de 12 rs.

Correo de ayer.

Por el ministerio de Ultramar se publica en la *Gaceta* del 29 un real decreto disponiendo lo siguiente:

Artículo 1.º Continuarán libres de derechos á su importacion en la isla de Puerto-Rico las harinas de trigo nacionales procedentes de puertos españoles

en bandera española, y desde 1.º de enero de 1863 las harinas de trigo cuya importacion no estuviera exenta del pago de derechos adeudarán en dicha isla los siguientes:

Harinas de trigo nacionales procedentes de puertos españoles, en bandera extranjera, pagarán por cada 100 kilogramos, incluso el peso del envase, 1'630 escudos.

Las harinas procedentes del extranjero, en bandera española, por cada 100 kilogramos, incluso el peso del envase, 4'801 escudos.

Las mismas, en bandera extranjera, por cada 100 kilogramos, incluso el peso del envase, 6'522 escudos.

Art. 2.º Para la imposicion de derechos á las harinas de trigo procedentes de los Estados-Unidos se observará lo dispuesto, como regla general, en el artículo 5.º del decreto de 12 de marzo de este año, que aprobó los aranceles de aduanas vigentes en la isla de Cuba.

Art. 3.º Quedan derogadas las disposiciones contenidas en mi decreto de 27 de junio de 1865, respecto á la importacion de harinas en la isla de Puerto-Rico.

Tolon, 28.—Salió la segunda escuadra. Continúan los embarques y llegadas de tropas.

Los periódicos publican noticias contradictorias de Italia. Dicese que Garibaldi se encuentra á la vista de Roma.

Las tropas francesas han desembarcado hoy en Civita-Vecchia.

Circula el rumor de que las tropas italianas han entrado en el territorio pontificio, pero esto es dudoso.

A última hora publica el *Imparcial* los siguientes partes:

Paris, 29, (por la noche).—Los periódicos publican noticias contradictorias. —No se ha recibido ningun despacho de Roma desde esta mañana. La escuadra retrasó su viaje á causa del mal tiempo, no habiendo principiado el desembarque en Civita-Vecchia hasta la mañana de hoy.

Paris, 30.—La flota francesa llegó el lunes por la noche frente á Civita-Vecchia.—El *Monitor* exhorta á los periódicos para que se abstengan de animar á los insurrectos hoy que el pabellon francés ondea en los Estados Pontificios.—El *Correo francés* ha sido de-

nunciado por un artículo sobre la intervencion.—No se han recibido noticias de Florencia, referentes á la situacion de los garibaldinos.—El ferrocarril de Civita-Vecchia á Orbieto ha sido cortado.

Tolon, 29, (por la noche).—Ha salido el *Intrepido* con la brigada Duplessis, el sesto de cazadores y artillería.—Espéranse mañana numerosos trenes con tropas.

La proclama que ha publicado la *Gaceta oficial* de Italia y cuyo extracto nos adelantó el telégrafo, dice así:

«Florencia, 27 de octubre, á las 9 y 25 de la noche.—Italianos: «Partidas de voluntarios organizadas y escitadas por obra de un partido, sin mi autorizacion ni la de mi gobierno, han violado la frontera del Estado pontificio. El respeto debido por todos los ciudadanos sin escepcion á las leyes y á las estipulaciones internacionales sancionadas por el parlamento y por mí, me impone en estas graves circunstancias una inexorable deuda de honor.

«Europa sabe que la bandera enarbolada en un territorio vecino al nuestro y en la que está escrito el lema «Destruccion de la autoridad espiritual del jefe de la religion católica», no es la mia.

«Esta tentativa pone la patria comun en grave peligro y me impone al mismo tiempo el imperioso deber de salvar el honor del pais, no confundiendo en una sola causa dos que son absolutamente distintas, dos objetos muy diferentes.

«Italia debe estar prevenida contra los peligros que pueda correr y Europa convencida de que Italia, fiel á sus compromisos, ni quiere ni puede ser perturbadora del orden público. Una guerra con nuestra aliada seria una guerra fratricida entre dos ejércitos que han combatido por la misma causa.

«Depositario del derecho de paz y de guerra no puedo tolerar que se me usurpe; tengo pues confianza en que la voz de la razon será escuchada y en que los ciudadanos italianos que han violado este derecho, vendrán pronto á situarse detras de las líneas de nuestro ejército.

«El peligro que los desórdenes y los inconsiderados proyectos pueden crearlos, debe conjurarse manteniendo firme la autoridad del gobierno y la inviolabilidad de las leyes.

«El honor del pais está en mis manos, y la confianza que la nacion ha tenido en mí en los dias mas dolorosos no puede faltarme.

«Cuando la calma haya vuelto á los espíritus, y el orden público esté completamente restablecido, mi gobierno, de

acuerdo con Francia, se esforzará lealmente conforme al voto del Parlamento en encontrar un acomodamiento útil y apropiado para poner término á la grave é importante cuestion romana.

«He tenido y tendré siempre confianza en vuestra sensatez, como vosotros la habeis tenido en el afecto de vuestro rey hácia esta gran patria, que gracias á los sacrificios comunes, hemos logrado figurar en el número de los naciones y que debemos entregar á nuestros hijos entera y respetada.»

Esta proclama está firmada por el rey y por todos los ministros.

El *Diario de Posen* dice que Rusia hace actualmente considerables armamentos y que se muestra simpática á las pretensiones de Italia.

Dicen de Constantinopla que Omer-bajá ha sido llamado para tomar el mando del ejército del Danubio, reemplazándole en Candia Hussein-bajá.

El *Diario de Dresde* declara destituida de fundamente la noticia dada por el *Diario de los debates* de haberse entablado negociaciones para la anexion de Sajonia á Prusia.

El ministro de Negocios extranjeros francés, marqués de Moustier, ha sido recibido por el emperador de Austria, permaneciendo mas de una hora con S. M. I.

Dicen de Roma que el dia 25 una partida de garibaldinos que acababa de pasar la frontera intentó un ataque contra Bagnorea, siendo rechazada y perseguida por la guarnicion.

De Tolon han salido para Argel varios buques para trasportar á Francia dos divisiones que provisionalmente se acantonarán en el departamento del Var.

Las tropas embarcadas en Tolon para ir á Italia, forman una division de diez mil hombres. El gobierno francés en vista de las declaraciones pacíficas del italiano ha resuelto no enviar por ahora mas tropas.

Las últimas noticias de la India dicen que el primer convoy de la expedicion á Abisinia llegará á este reino el 2 de diciembre, y el resto un mes despues. Se cree que el punto de embarque será el puerto de Amphilla y el de desembarco Sokota, desde donde empezarán las operaciones militares.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 34.

SECCION COMERCIAL.

Así lo hacia el criado; y el dueño estaba muy contento. Pero el otro dia se siente indispuerto, y llama al criado, y le dice que está malo y que 'avise al médico. A pesar de que el médico vivia cerca, el criado tardaba en volver. Al fin, al cabo de tres horas, entra, y dice á su amo:—Ya está ahí todo.—¿Qué es todo? preguntó el amo. Ya podías haber venido antes:—Señor, como V. me ha dicho que le adicione los pensamientos, he ido á buscar al médico, y el viático, y un escribano, y médico, y el viático, y un escribano, y los sepultureros, y la caja y el hábito, y ya quedaban engancho los caballos en un carro muy majo para que lo lleven á V.

—**Eméridas.**—El *Correo de Andalucía* publica las siguientes:

«Dia 17 de Octubre de 744.—Un rayo, una centella y una culebrina laeaban la aguja de una de las torres de San Felipe.

983.—Muere en San Petersburgo el convidado de piedra: su cadáver fué envuelto en piel de Rusia y enterrado en la iglesia de San Nicolaviffchitiffiff.

1002.—El Guadalhorco se sale de madre: inunda los campos y las ciudades y corre hasta encontrar á su papá el Missisipi, con quien se confunde en un abrazo.

1032.—Erupcion del volcan que tenia en el pecho D. Juan Tenorio: con la lava que arrojó se construyó una fábrica de cartidos, á la que puso el nombre de Teneria.

1120.—Encuentro de Pérsiles y Segismunda debajo del puente de Santo Domingo.

1180.—Terrible desafio entre Scila y Caribdis; despues de batirse durante siete dias mataron á los padrinos y se fueron á cenar al ventorrillo de Quintana.

1209.—Primera peste levantina: desde entonces quedó á las gentes la costumbre de levantarse por la mañana.

1300.—Un muchacho de siete años inventa el movimiento continuo: desde entonces todos le imitan.

1374.—Casamiento morganático de Ali-Gachi-Pachá, virey de Egipto, con Zulima, peinadora de su abuela.

1508.—Nacimiento de Lucrecia Borgia y aparicion de una estrella de rabo.

1802.—Invencion de las tahonas y del pan caro.

Boletin religioso.

—Hoy—† La fiesta de todos los

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 25.
Consolidado 32,00.
Diferido 31,00
Deuda amortizable de primera clase 31,50.
Id. de segunda 12,25.
Id. del personal 19,95.
Acciones del Banco de España 140,50.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 23 á igual hora del 24 de Octubre corriente.

Trigo 120 fanegas de 78 á 82 rs.
Cebada no hubo venta.
Aceite en los molinos, á 56.
Idem en la ciudad, á 67.
Jabon blando á 19 cuartos libra.
Carne de vaca á 34 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 85 á 88
Cebada de 00 á 36. Habas á 45. Aceite de 55 y 1/2 á 57 y 1/2.

GRANADA.

Trigo de 72 á 79. Cebada de 37 á 40.
Habas de 54 á 57.

MÁLAGA.

Trigo de 66 á 91. Cebada de 34 á 37.
Habas de 49 á 50. Aceite de 58 á 61.

JEREZ.

Trigo de 88 á 92. Cebada de 30 á 35.
Habas de 50 á 52. Aceite de 50 á 52.

JAEN.

Trigo de 72 á 78. Cebada de 32 á 33.
Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 14 y 46 minutos de la mañana.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y su carrera á las 1 y 57 minutos de la tarde.
De Sevilla, segunda expedicion, á las 1 y 30 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á las 1 y 46 minutos de la tarde.

De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera. Sevilla y la suya á las 12 y 18 minutos del dia.
Para Sevilla, segunda expedicion, á las 6 y 20 minutos de la mañana.
Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del dia.
Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde.
Horas de recoger la correspondencia.
11 de la mañana.—1 de la tarde.—10 de la noche.

Ferrocarriles.

De Córdoba á Madrid.
Habrá dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 11 y 46 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.
El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla.
Habrá tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma.
El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 18 minutos del dia, y llega á Sevilla á las 4 y 4 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 5 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la 1 y 57 minutos de la tarde.

Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á la 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 10 minutos del dia, y llega á Málaga á las 7 y 21 minutos de la tarde, conduciendo el correo. De Málaga sale á la 1 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla á las 9 y 30 minutos de la mañana: á las 11 y 45 minutos de la misma: á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectivamente á las 10 y 4 minutos de la mañana: á las 12 y 19 minutos del dia: á las 5 y 34 minutos de la tarde: y á las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán á las 5 y 45 minutos de la mañana: á las 8 y 30 minutos de la misma: á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 minutos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana.

Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferrocarril de Córdoba á Sevilla: Salen los pasajeros de esta capital en el tren de las 12 y 18 minutos del dia saliendo de la estacion de Palma á las 2 de la tarde. Se despacha en la Carrera del Puente número 43, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes
en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejí, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevil la por D. Manuel Lacambra, calle de las Serpes, núm. 51, fonda de Europa.
En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañia.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los dias para la estacion de los ferro-carriles, media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio Jeben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.
Catedral, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañia, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.
Para los incendios en despoplado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por especie de una hora con el volteo de una esquía.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.
Posada de Sta. Marta.
Bujalance.—Francisco Desela y Luis Vatera.
Añora.—Juan Espejo.
Villa del Rio.—Pedro Moyano y Francisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manue Delgado y Diego Murillo.
Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laursano.

Posada de la Madera.
Castuera.—Juan Matamoros.
Pedroches y Almáden.—Ildefonso Ruiz y José Lopez.

Torre-Milano.—Ignacio Morales.
Priego.—Cecilio Arenas.
Luque y Granada.—Mateo Morin.
Montoro.—Francisco Luque.

Posada de las Yervas.
Priego.—Antonio Aguilera.
Baena.—Isidro Colodrero.
Doña Mencía.—Cristóbal de Navas.
Carlota.—Francisco de la Cruz.
Villanueva de Córdoba.—Juan Buenes-tado y José Jurado.

Posada del Potro.
Rambla.—Andrés Panadero.
Ecija.—Salvador Dieguez.
Mentalvan.—Agustín Robles.

Parador del Toro.
Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Ruda.
Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar.
Fernán-Nuñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.

Palma del Rio.—Juan Perez.
Montalvan.—Ildefonso Robles.
Casa de la Fuente.
Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia.
CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.
Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.
Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo.
Para Cubay Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.
Certificados.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo.
Para las Islas Filipinas.—Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos.
Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos.

RIFA.

CON REAL PERMISO se rifa la magnífica casa de reciente y esmerada construcción sita en la nueva calle del Gran Capitán de la ciudad de Córdoba, rodeada de preciosos jardines y con un hermoso paseo público a su fachada principal. Esta rifa se verifica previa la competente Real autorización, y tendrá lugar en el primer sorteo de la Lotería Nacional del mes de Diciembre de 1867. Comprende desde el número 4,001 al 9,882 ambos inclusive.

La casa es de tres pisos por su fachada principal, con una superficie de 840 metros cuadrados, con excelentes y muchas habitaciones, todas pintadas y decoradas, jardín, caballeriza, cochera, graneros, excelentes miradores con vistas a toda la población y a los ferro-carriles y todas las demás oficinas necesarias a una casa de primer orden, habiendo sido tasada en la cantidad de 44,115 escudos, y se adjudicará con anuencia de la autoridad al premio mayor entre los referidos 4001 al 9,882, y en caso de dos ó varios iguales al primero puesto en la lista oficial.—Los billetes se expenden en las Administraciones de Loterías y en la misma casa, que a la vez puede verla la persona que guste, al precio de 10 escudos.

GALERIA FOTOGRAFICA AMERICANA,
calle Carreteras número 3.

Retratos fotográficos de todos tamaños, en papel y lienzo, con especialidad los de tarjeta y tamaño natural.

Copias de todas clases.
Retratos al óleo de todos tamaños.
Iluminación de fotografías de todos precios.
PRECIOS DE LAS FOTOGRAFIAS.
Por la primera cuarenta rs: cada ejemplar ó copia cuatro reales.

INDICADOR CORDOBES.

POR
D. Luis Maria Ramirez y las Casas-Deza.

Esta obra, sin duda una de las mejores, en su género, que se han publicado en España, ha tenido siempre una extraordinaria acogida, no solo entre los forasteros que visitan la capital, sino entre los cordobeses que desean conocer cuantas preciosas noticias contiene este libro. Hallándose en prensa la cuarta edición, y para satisfacer los deseos de muchos que quisieran adquirirlo por entregas, se publicará en esta forma. Se suscribe en el despacho de este periódico, calle de San Fernando núm. 34, al módico precio de UN REAL la entrega de diez y seis páginas en cuarto natural y de impresión clara y correcta.

FOTOGRAFIA.

DON JOSÉ GARCIA CORDOBA.

Calle del Silencio, número 15.

Retratos desde tamaño natural hasta los microscópicos, grupos, reproducciones, vistas, retratos estereoscópicos, transparentes, ambrotipos y otros con diferente posición en una misma tarjeta.

Miniaturas sobre marfil y papel, restauraciones de cuadros antiguos y toda clase de trabajos al óleo. Iluminación de fotografías según los últimos adelantos.

Se hacen retratos á caballo, y a los señores que no lo tengan, se les facilitará por el dueño del establecimiento.

El gabinete estará abierto todos los días desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

EFICACIA

de las píldoras depurativas laxantes.

La acogida que ha encontrado nuestro específico dentro y fuera de España, indica bien claramente su importancia. Nuestras píldoras son e purante mas cómodo, mas suave, mas eficaz y mas barato que se conoce. Curan los padecimientos del estómago, los del hígado, los que proceden de la crasitud de la sangre, los que nacen de un estado pleórico y congestivo ya sea del pulmón ó del cerebro, los aneurismas, las jaquecas, las hidropesías, la clorosis, la hipocondría, la inapetencia, los dolores nerviosos, los insomnios, el asma, las obstrucciones, etc.: destruyen las lombrices, y proporcionan apetito, vigor y el sueño propio de la salud y el bienestar.

Puntos de venta: Madrid, Hortelega, 9, botica; Cádiz, Jordan; Cáceres Dr. Salas; Córdoba, Raya; Coruña, Moreno; Lisboa, Cabral; Málaga, Prolongo; Mérida, Guerrero; Jaen, Alvaro; Oporto, Araújo; Toledo, Duque; Salamanca, Villar; Vitigudino, Fernandez; Zamora, viuda de Escera; Tuy, Amoedo hermanos; Zaragoza, Encarnaga; Palencia, Sudata; Valladolid, Dr. Romeo; Lugo, Rodríguez Cortes, Oviedo, Santamarina, bajo las Consistoriales.

NUEVA FABRICA DE GUANTES.

En la calle del Ayuntamiento número 8 se acaba de establecer una gran fábrica de guantes, en la que encontrarán las personas que la favorezcan un excelente surtido, habiéndose copiado al efecto pieles de las mejores clases. Los precios serán sumamente arreglados.

Almanaque humorístico para 1868.

Artículos festivos de los señores Ruiz Aguilera, Henao y Muñoz, Julio Nombela, Lopez Villabrille, Garcia Tejero, Cano y Nuñez, V. Martinez, Rueda Lopez, Garcia Sanchez y otros de nuestros primeros escritores Adornado con grabados.—Precio 4 rs.: se vende en el despacho de este periódico.

Encuadernaciones. En el despacho de este periódico se hacen toda clase de encuadernaciones, a precios muy arreglados.

Máquina de coser. Se vende una en muy buen estado, propia para toda clase de costura lisa ó cerrada, cosiendo con dos hebras paño, seda, lienzo, linon, puntilla, etc. Se darán las lecciones suficientes a la persona que la compre, plazuela de las Tendillas, núm. 10. 8-6

BAZAR DE CAMAS INGLESAS,
Ambrosio de Morales, frente a la cuesta de Lujan.

500 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger.

Surtido general de ferreteria, utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, falleras y en general todo lo concerniente a la construcción de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y cancelas; a precios muy baratos.

Venta. La de dos casas en el Campo de la Verdad, espaldas del San o Cristo, una de ellas llamada la casa nueva y la otra la casa del horno; tambien se vende otra casa en Córdoba calle Madera Alta núm. 41, de la testamentaria de Francisco Garcia; para tratar con su dueño calle de San Pablo, núm. 42. 41-44

CALIGRAFIA.

En un breve plazo se enseña a escribir letra inglesa y se reforma la española por mala que sea. Las lecciones se dan a domicilio. Calle de San Francisco, núm. 43, darán razon.

Arrendamiento. Desde el día se hace de un portal en la calle del Reloj, perteneciente a la casa número 14 de la de Ambrosio de Morales. En la núm. 4, calle horno del Cristo, darán razon.

Interesante a los propietarios. Un sugeto de antigua y reconocida reputación, desea obtener una administración de líneas rústicas ó urbanas en la provincia de Sevilla, dando como garantía las rentas anticipadas de dicha administración, y ademas cualquiera otra que crea conveniente el propietario. Para mas informes en Sevilla Compás de la Laguna. 6-4

Vinagre de Yema. El que se vendía en la plazuela de la Compañía, casa de la Torre, se ha trasladado a la calle del Liceo, núm. 36. 15-15

Academia para todas las carreras especiales, civiles y militares, establecida en Madrid, calle de San Bernardo, núm. 41.

Admite internos, semi-internos, permanentes y esternos. La mejor garantía para los padres es los 17 años que lleva de existencia, y en este tiempo los muchos jóvenes que le vienen honrando con su asistencia y han ingresado en las diferentes carreras del Estado. En ella encontrarán economía, esmero y franqueza en desengañar a los padres para que estos no vean infructuosos sus sacrificios, perdiendo el tiempo y el dinero. Hay clases de día y de noche, y se abren cursos especiales todos los 15 y 4.º de cada mes. Vean los reglamentos que se remiten gratis, dirigiéndose al Director, ó sea dan en Córdoba, librería de D. Francisco Lozano, calle de San Fernando, núm. 27. 6-4

Venta ó arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm 6 calle de Santa Victoria. En la calle Conde Gondomar núm. 4, se trata. 6-4

Sillas. En la calle de Lireros núm. 77 frente del caño de Benecguerra, hay un variado surtido de sillas de Cabra y se dan a precio de fábrica. 6-6

Venta. La de una casa en el campo de la Verdad, acera de San Julian núm. 3, de buena fábrica, toda de ladrillos, con muchas habitaciones y en buena vida, habiendo sufrido mejoras por obras ejecutadas hace poco tiempo, procedente de Bienes Nacionales y con un plazo pagado; la persona que le acomode podrá avistarse con el encargado, plazuela de Frias núm. 35. 6-4

Venta. De dos cómodas en la casa núm. 8 calle de Letrados, donde pueden verse y se darán a precios muy arreglados. 6-4

Arrendamiento. Se hace de la casa calle de Valdes Leal núm. 4. Para tratar con su dueño calle, Pedregosa núm. 3. 8-1

Almoneda. Se hace de varios enseres en la calle del Paraíso núm. 7. 4-4

Venta. Desde el día se hace de las casas siguientes: Una en la plazuela de las Beatas núm. 6, y otra núm. 47 calle de Cordoberos; en el Compás de San Agustín, número 14, vive su dueño, con quien puede tratarse. 8-4

Pastos. Se venden hasta 4.º de Enero del año próximo los de doscientas fanegas de tierra unidas del cortijo de la Raya, cerca de Mangonegro, con su buen aguadero en el arroyo de la Marota que lo atraviesa; advirtiéndose que el labrador no tiene en dicho cortijo ganado de ninguna clase que haya de participar de los pastos. Puede tratarse de su ajuste en la casa núm. 2 calle de las Campanas de esta ciudad. 6-4

SANTA CANDIDA,

fábrica de harinas de los Sres. Fuentes, Leiva, Compañía.

Esta gran fábrica montada al vapor con diez pares de piedras, se halla situada a el otro lado de la estación del ferro-carril de esta ciudad, ó sea en el camino que sustituyó al callejon de los toros.

Esta fábrica expende sus harinas de superior calidad al por mayor y menor a precios sumamente arreglados, siendo de cuenta de los dueños el ponerla en casa de los consumidores de esta población, siendo el mínimum del pedido de 2 sacos de 8 arrobas.

Tambien se expenden afrechos, moyuelos y triguillo a precios cómodos para el consumidor.

Jarabe de la Reina Luisa

Preparado por el doctor Andreu de Valencia.

El jarabe de la Reina Luisa, admitido en la esposicion de Paris, es el antinervioso mas en boga, estomacal y agradable al paladar, verdadero refresco amigo de la salud, remitido a Su SANTIDAD Pío IX.

La práctica nos ha demostrado que este jarabe es el remedio mas eficaz para combatir el histerismo, y está bien comprobado por un sin número de casos, infinidad de hechos y por una experiencia razonada. Los principales facultativos de Valencia, Madrid y otras poblaciones de primer orden recomiendan el uso de este jarabe como el mas higiénico, anticatarral y antinervioso conocido.

Asimismo han obtenido favorables resultados en las irritaciones del estómago, indigestiones, cólicos, dolores neurálgicos, ansiedad espasmódica, cefalalgia menstrual (irregularidades del sexo débil) cólicos flatulentos y cólicos lacteos ó de los niños que maman.

Véanse los prospectos en que constan las certificaciones de los Dres. Masone, Romagosa, Arnet y Chomon. Se expende en Córdoba, Farmacia de Montaña, calle San Pablo núm. 37.—Precio 40 rs. botella.

DENTISTA MECÁNICO

DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,

PROFESOR DENTISTA MECÁNICO.

ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitación, calle de San Fernando, (antes de a Feria), núm. 20.
Precisamente en nuestros días la aparición de pomposos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias: frecuentes tambien los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la práctica. Este Profesor huye de ese estilo, y excusa esas recomendaciones, limitándose a ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposición de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.
En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se debió por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos), honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasiona ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los títulos, pues, con que cuenta y se recomienda, son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicación y su constante estudio, impulsado por el deseo de llegar a la perfección en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavía, a disminuir un defecto visible.
El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronunciaci6n, suple y reemplaza sin incomodidad los huesos destinados a la masticación, sin los que, a mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestión es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este Profesor en la colocación de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras conocen la verdad manifiestan por experiencia propia.
Ofrece a sus favorecedores darles a conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el día; y comparados en la redacción de una Memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer perceptibles unas y otros a cuantos le honren, facilitándoles un ejemplar de esa Memoria.

En el almacen de papel

DE D. JUAN MARIA CASTEX,

LIBRERIA NUM.26.

Hay un gran depósito de camas inglesas de hierro dulce, por cuenta del fabricante, cuyos precios son incomparables por su baratura: los consumidores del ben olvidad los caires y camas de madera, porque crían muchas chinches.

Hay cunas para niños recién nacidos, y camas para los de siete a quince años; otras para personas mayores; camas de matrimonio, con mosquito-ro y sin él; palanganeros completos; baules de cuero; sacos de viaje, de diferentes tamaños. Tambien hay un gran surtido de hules de bombas con hermosos dibujos, y otra partida imitando madera de caoba, con vara, vara y cuarta, hasta vara y media de ancho, a 12, 14, 16 y 17 rs. vara.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la esposicion de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1.º, Cádiz.
En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo a la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa, desde 12 rs, docena hasta 36 según vitelas, tipos y tamaños, como así mismo hay un sin número de reverses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideracion se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan a la fábrica serán remitidos a la mayor brevedad. En la Imp., lib., y lit., del «Diario de Córdoba» se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

NOM...
HAC...
letras...
inquiri...
cortado...
rio Nue...
sierra...
co, y e...
rò, a e...
mandol...
gado se...
be tal...
mas qu...
dir y tr...
ción line...
de ilustr...
qué un...
antepas...
por séb...
disimo...
en que...
viendon...
nos lug...
zon de...
El humo...
gos, con...
entend...
del Ca...
dónimo...
pesada...
de vis...
nigno...
probar...
El...
que me...
no es...
la pal...
ta ape...
tiones...
no se...
pelear...
de dar...
no ha...
terlo...
erudici...
señalar...
mos, r...
que ha...
do qu...
tambie...
de los...
LAS CR...
LOS NO...
BIADO...
dimos...
planir...